

¿QUE ES AGROSHIPIBO?

AGROSHIPIBO es un proyecto de asistencia a las Comunidades Nativas del Ucayali en lo que se refiere a técnicas agrícolas.

La persona que está a cargo del proyecto Agroshipibo es Manuel Huaya Panduro, natural de la Comunidad de Panaillo. Huaya ha recibido su capacitación en agricultura y veterinaria en el Colegio Técnico Agropecuario de Pucallpa. Actualmente cuenta con la colaboración de dos jóvenes capacitados en técnicas forestales por el proyecto de capacitación de CIPA.

Las necesidades de las comunidades en lo que se refiere a asistencia técnica son muchas. El Estado, estando en la obligación de brindar este servicio, no lo hace, y si lo han hecho alguna vez ha sido deficientemente. Agroshipibo es un intento de que las Comunidades Nativas tengan su propio organismo de asistencia técnica. Sin



embargo, todavía cuentan con escaso personal, que en el futuro debe ir ampliándose con el apoyo de las comunidades Nativas y sus organizaciones. El servicio que brinda Agroshipibo es gratuito. El dinero que tienen para cubrir los gastos de trabajo proviene de HIVOS, que es una fundación holandesa que financia proyectos de desarrollo. Las comunidades que necesiten la visita de Agroshipibo deben enviar su solicitud a su oficina en Yarina o bien contactarse directamente con los miembros de Agroshipibo.

TURISMO AFECTA A COMUNIDADES DEL UCAYALI

Las Comunidades Nativas del río Ucayali nuevamente van a sufrir los abusos de las compañías de turismo. Esta vez se trata de los dueños del Hotel "La Cabaña" situado en la Laguna de Yarínacocha. Estos han programado la construcción de albergues en las Comunidades de AMAQUIRIA y ALTO ARUYA en el Alto Ucayali.

Las dos comunidades mencionadas tienen aeropuerto y atracciones turísticas como túneles naturales. Los de "La Cabaña" quieren aprovecharse de éste y ya lo están haciendo con sus viajes en su embarcación el "MAMURI".

El problema no está en que se haga turismo. Todos tienen derecho a apreciar las maravillas de la naturaleza. El problema está en que no se ha considerado para nada a los nativos de estas comunidades. Los de las compañías de turismo sólo piensan en su negocio, y parte de su negocio es presentar a los nativos como objetos turísticos, y no como seres humanos que viven una realidad con muchos problemas.

Ya cerca de Iquitos, en el río Nanay se ve lo que hace la compañía de turismo Amazon Safari Co. Esta compañía tiene a su servicio 19 familias Yaguas que cuando llegan los turistas tienen

que salir a hacer demostraciones de "cómo eran antes". Como si fueran payasos, sin ningún respeto a la tradición cultural que tienen estos grupos nativos. A cambio reciben unos pocos regalos: cigarrillos y aguardiente.

Las comunidades de AMAQUIRIA y ALTO ARUYA no deben permitir que esto mismo suceda con ellos. deben plantear organizadamente cuáles son las condiciones que ellos ponen para que los turistas visiten su comunidad. Por ejemplo, podría ser que la misma comunidad establezca por dónde es que van a andar los turistas y por dónde no; cuál va a ser la relación con la comunidad; que se pague a la comunidad una cantidad por visitarla y que ésta vaya al fondo de la comunidad para utilizarlo en la Posta Médica o en la Escuela.

Incluso se podría pensar que las comunidades en el futuro hagan su propia compañía de turismo, de la que se beneficien comunalmente.

Lo que no se puede permitir es que vayan y hagan lo que se les de la gana. Los nativos deben hacerse respetar, plantear organizadamente sus condiciones y no permitir que las compañías de turismo hagan negocio a costa de los nativos.